

¿Eres feminista?

Más bien sí, más bien no

Introducción

Tienen las jóvenes una identidad feminista?, o tal vez habría que preguntar en primer lugar qué significa para ellas el feminismo. En este número dedicado a las identidades, *debate feminista* se propuso indagar sobre estas cuestiones y para ello convocó a dos mesas redondas, una con chicas de 15 a 20 años y otra con jóvenes de 21 a 29.

La experiencia con las primeras fue bastante intensa, pues a pesar de que sólo hubo cinco participantes, prácticamente todas manifestaron de manera espontánea su desacuerdo con una organización social que les impide desempeñar ciertas actividades que supuestamente son "propias de los varones" o les impone ciertas actitudes y comportamientos sólo por el hecho de ser mujeres. Las integrantes de esta mesa dejaron ver cómo a su edad las diferencias de género pueden (re)sentirse ya muy intensamente, pues en ellas no existió el distanciamiento que caracterizó a las mayores.

La mesa de estas últimas tuvo que repetirse debido a que la primera vez -no obstante la nutrida participación- predominaron las jóvenes profesionistas, lo cual dificultó una discusión desde su propia experiencia (algunas hablaron de "los problemas de la mujer" como si no les concernieran), además de que en esa ocasión fue difícil que se expresara algún punto de vista de una clase social que no fuera la media o media alta.

Es importante mencionar que en la búsqueda de cierta "representatividad", *debate* invitó a jóvenes procedentes de distintas clases sociales o con una orientación sexual distinta a la heterosexual, aunque desafortunadamente en la mesa con las mayores de 21 no llegaron todas las que habían sido invitadas.

Por esto decidimos repetir la mesa, esta vez con menos participantes y mayor representatividad. Así, antes de iniciar la sesión, les pedimos explícitamente que hicieran un esfuerzo para hablar desde

su propia experiencia y, por los resultados obtenidos, nos pareció que este segundo esfuerzo había valido la pena.

Debido a que en ocasiones las respuestas fueron más allá de lo que la interrogada pensó que podría manifestar en una mesa redonda, y siguiendo el esquema planteado en el pasado *debate feminista*-donde los nombres de las participantes en la mesa redonda fueron sustituidos por colores-, en esta ocasión los nombres de las jóvenes fueron cambiados por los de un animal que ellas eligieron.

Más bien sí. Mesa redonda con chavas menores de veinte años

Pata: Tengo 16 años, dejé de estudiar la secundaria este año y pienso volver a hacerlo después. Tengo un hermano que es un año menor que yo y con el que tengo muchas diferencias y a veces y a veces me gustaría que fuera mujer.

Murciélago: Yo estudio en la prepa 6 de Coyoacán, ahorita estamos de vacaciones y estoy tomando cursos de computación y tengo un hermano de tres años, muy latoso. Es el último año de prepa que me falta y nada más. Posteriormente estudiaré derecho y tal vez aprenda un dialecto aparte de hablar inglés

Colibrí: Soy Colibrí, también voy a la prepa 6, no estoy estudiando, estamos de vacaciones. Me gusta hacer ejercicio y en lo que me queda de vacaciones me voy a meter a un curso de canotaje y pienso estudiar inglés o francés. Voy a estudiar artes visuales.

Gorrion: Estudié el Bachillerato y después de intentar entrar a la Universidad durante un año, al fin lo logré; voy a estudiar letras hispánicas.

Petirrojo: Yo soy Petirrojo, estudio en la Escuela Nacional de Artes Plásticas, estudio comunicación en artes gráficas. Tengo seis hermanos más. Ahorita estoy de vacaciones y en los ratos libres voy al Clóset.

Murciélago: ¿Qué es el Clóset?

Petirrojo: Es un lugar donde haz de cuenta así como una casa donde vas y conoces varias chavas. Son de varias edades y hacen talleres de literatura, de teatro, de música, de sexualidad.

Murciélago: ¡Qué padre!, yo quiero ir.

debate: ¿En algún momento tuvieron ganas de tener cuerpo de hombre?

Murciélago: Creo que sí, por decir, cada mes a lo mejor a veces a alguna de nosotras nos ha sucedido eso. Pienso que principalmente en esa situación cuando te toca reglar. En ese tipo de cosas y particularizando me tendría que acordar.

Pata: Por ejemplo, no te dejan salir tarde porque eres mujer y cómo lo vas a hacer... En estos momentos se me antojaría ser hombre. Los hombres pueden ir a un cerro solos y por más feo que sea el lugar no tienen problemas.

Murciélago: En cambio siendo mujer si vas sola, ah no, cómo vas sola, tienes que llegar temprano, ese tipo de cosas que sí a veces se me hacen tediosas.

Colibrí: También la libertad que tienen pareja a la edad que quieran o la de acostarte con alguien sin tener después problemas.

Murciélago: Los padres como que le dan la pauta a sus hijos varones, en cambio en las mujeres dices eso o haces algo que tus padres no ven bien y ya te están recordando que eres mujer y cuál es tu lugar según la sociedad.

Colibrí: O para usar condón, si en cierto caso ellos no quisieran usarlo no tendrían el problema de quedar embarazados. También ellos pueden conocerse mejor sexualmente porque los padres les dan la libertad de que sepan cómo funcionan, cómo son, y pueden leer, ver revistas sobre eso y las mujeres no siempre lo tienen permitido, es más, mientras menos conozcan, mejor.

Gonión: Bueno, la información no está limitada a que sólo ellos la obtengan.

Petirrojo: Es de educación, los hombres tienen que conocerse para hacerse machos rápido y las mujeres sólo deben de saber de sexo ya cuando se casan o para tener hijos nada más.

Colibrí: En la escuela los maestros te ayudan más cuando eres hombre, para que participes y te creen más inteligente, pero no es lo mismo cuando eres mujer... A mí me ha sucedido.

Gorrion: Yo me estoy acordando ahora con la pregunta que cuando iba en la primaria sí hubiera querido ser niño y hacía ciertas cosas para parecerlo, porque me daba y aún me doy cuenta de que los maestros tienen preferencia por la participación de los chavos, porque los consideraban más inteligentes, más capaces que una mujer; me hubiera gustado nacer hombre, pero hace poco descubrí que somos tan capaces como ellos y que además se puede amar a otras mujeres.

debate: ¿Qué hacías para parecer hombre?

Gorrion: Pues, realmente jugaba con mi imagen y aún lo hago, cuando estaba más chiquilla no sabía qué era lo que nos hacía diferentes corporalmente. Entonces si quiero ser niño tengo que traer eso y agarraba bolas de calcetines y yo frente al espejo viéndome: "¡mira qué bonita o bueno qué bonito!"; trataba de jugar rudo, de jugar con sus juegos, porque los de las niñas me aburrían.

Murciélago: A mí otra que cosa que me gustaría tener de algún hombre es su fuerza porque a veces es necesario y tú como mujer, bueno yo tengo un cuerpo medio debilucho, a veces sí quiero tener la fuerza de un hombre.

Ahora que estoy yendo a un gimnasio me siento extraña a veces, porque van como cuatro mujeres y a veces que nada más me quedo solita entre hombres, sí se siente extraño, no me molesta, pero sí van más hombres que mujeres.

Colibrí: Yo también voy a un gimnasio donde hay más hombres y sí me dan un trato especial: me dan poquitas pesas, delicadito, y no me gusta.

Murciélago: A mí me gusta que sean corteses, pero no con exageración porque tampoco soy una inútil. Me gusta que se den cuenta de que soy mujer, pero que tengo la misma capacidad que ellos y que a veces es mayor.

Pata: Tal vez cuando era más chica por la forma en que ellos pueden ir al baño, pueden hacerlo en cualquier lugar. Eso más que nada.

Petirrojo: Yo trataba también de aparentar que tenía... y pues peleando, la fuerza. Como ahorita ya conozco un poquito más ahora, estoy mejor.

debate: ¿En alguna situación se han sentido discriminadas por ser mujeres?

Pata: Les dan más libertad para hacer las cosas. Si van a las fiestas, ellos tienen derecho a regresar a casa un poco más tarde que la mujer. Yo en mi caso que tengo un hermano, pues sí hay más preferencia hacia él. El puede estar más horas en la calle, meterse un poco más noche. El puede cambiar de novia así como él quiere, y en una mujer pues mi mamá no deja tanto eso.

Murciélago: Y en algunas casas se libran de los quehaceres domésticos aunque eso es muy injusto, pero a veces es así.

Colibrí: Creo que cualquier mujer lo ha sentido. Yo he tenido la suerte de que mis padres sean liberales y me dejan hacer muchas cosas que en otras familias no. Yo tengo una hermana, por suerte no tengo hermanos, si no ahí vería la diferencia más marcada, y puedo hacer lo que yo quiera.

Con mi novio a veces siento mucha diferencia en su trato ya que él es muy caballeroso y no sé diferenciar bien si es caballerosidad o es que te están tratando de inútil porque a ellos les enseñan que a la mujer se le baja del camión, se le abre la puerta del carro, se le traen las cosas a la mano y siento que eso muchas veces es machismo porque recalca que la mujer es débil, inútil, no sé y me enoja.

Murciélago: En la calle yo pienso que es más feo porque no falta cualquier patán que te encuentres y que te insulte, te diga cosas o hasta te llegue a tocar groseramente. Eso es lo que a mí me molesta mucho, entonces siempre que me sucede eso, me quedo con el coraje dentro y con las ganas de pegarle un puñetazo, algo así, pero luego dices no porque si le pego me pega y... A mí me pasa casi siempre que te quedas con todo adentro, con las ganas, y no le puedes contestar nada porque si vas sola o lo que sea por más que quieras no te vas a poder defender.

debate: ¿Qué cosas son bien vistas en los hombres y en las mujeres son condenadas?

Murciélago: Casi siempre se oye que el esposo de Fulanita tiene otra, pero como que pasa desapercibido y pues qué mala onda, pero que digan eso de su esposa ¡no lo hubieran dicho porque ya es la peor mujer del mundo, es una cualquiera o ese tipo de cosas!

Colibrí: Siento que eso sucede más con la gente grande que con los jóvenes, como por ejemplo, cuando una mujer está casada, el marido se va a fiestas y ella se queda a cuidar a los niños. Y si ella se va a fiestas y los hijos se quedan con el papá, ella es una desobligada.

Petirrojo: El hombre está bien que sea fuerte, haz de cuenta, yo soy un poco impulsiva, entonces eso sí me critican, por qué eres, así y no sé qué. Eso sí me molesta bastante, porque me dicen es que tú no seas así eres, muy machona y qué no sé qué.

Gorión: Son muchas cosas las que se le critican mucho a una mujer: no deben decir groserías, no deben practicar tal o cual deporte, no deben aprender ni mecánica ni carpintería, etc..., es más, ellos creen que no deberíamos aprender nada.

Murciélago: Todavía eso está un poco marcado, lo que se le atribuye a cada persona, los roles sociales todavía están marcados.

Colibrí: Además los chavos de nuestra edad también ven mal que las mujeres fumen, tomen, vayan a fiestas. Y en la calle peor.

debate: ¿Cuál de todas las cosas que están mal vistas en las mujeres les gustaría tener más libertad para hacer?

Murciélago: Tal vez los permisos para salir. Me encantaría poder conocer sin ser discriminada algunas cantinas o ese tipo de cosas que son propias de los "hombres", por así decirlo.

Gorión: Andar en la calle, ir a ver una película, al teatro, a una fiesta; pero te dicen: "es que tú eres mujer y no debes llegar tarde, y antes de salir debes lavar los trastes, limpiar la casa, hacer la comida.."

Pata: Y con lo de lavar los trastes, pues como que te condicionan tu salida: si no haces esto no sales y tú lo tienes que hacer porque quieres salir. Y eso a los hombres no.

Colibrí: Ellos se libran más de ese tipo de obligaciones, si quieren no piden permiso.

debate: Cuando escuchan la palabra feminismo, ¿con qué la asocian?, ¿a qué le suena?

Colibrí: A mí me suena a liberación, pues es como ya no aceptar los límites que te ponen; porque eres mujer, haces eso o haces el otro, sino que tú puedes hacer lo que quieras sin importar tu sexo.

Murciélago: Ante todo la palabra feminismo me suena a mujer, me suena como a lucha por lo mismo, por un poco más de libertad para otro tipo de cosas. También me suena a debate, a pantalones.

Gorión: Pantalones para mí suena más a lesbiana; feminista me suena más a femenino, es decir a una mujer que está tratando de recuperar un lugar para que las cosas cambien.

Pata: A mí me suena a mi mamá. Me gusta como es mi mamá por ser así, que piense diferente a todas las demás.

Murciéago: ¿Tú mamá es feminista? Pata:

Mi mamá, sí.

Colibrí: Yo lo que veo como un error es lo que decía Gorrión, que feminismo le suena a lesbiana. No tiene que ser a la fuerza.

Gorrión: No, yo interpretaba la palabra pantalones como apariencia masculina, hacia lesbiana, no la palabra feminismo.

Pata: No creo que una mujer porque usa pantalones o así playeras tiene que ser lesbiana forzosamente. A mí la verdad, me gusta más usar pantalones, son más cómodos y eso no significa que soy lesbiana.

Gorrión: No. Me refiero a que yo, como mucha gente, la palabra "pantalones" la asocian con machismo y en el caso de las mujeres que los "usan" mucho, lo asocian a lesbiana. Yo sé que la sexualidad no depende de la apariencia, ni viceversa, así que tanto hombres como mujeres pueden vestirse como se les dé la gana sin perder su hombría o femineidad.

debate: ¿Ustedes se consideran feministas?

Gorrión: Yo sí. Desde que yo estaba en la preparatoria, los tres años que estudié siempre estuve en contra de lo que a los hombres les parecen las mujeres y trataba de defender nuestra posición. ¿Por qué él puede pasar al frente y nosotras no?, ¿por qué él puede subirse a las bancas y andar ahí tirado y nosotras no?, o ellos sí pueden fumar y nosotras no, ellos sí pueden andar en fachas y nosotras tenemos que andar bien arregladitas con el pelo recogido.

Colibrí: Yo me considero feminista. Mi mamá es feminista también mi papá es dizque feminista, digo dizque porque muchas veces aunque se quiera quitar el rol de hombre-macho, a veces no puede y tiene ¡cada puntada!

Y yo soy feminista desde chiquita. Yo me acuerdo de una vez cuando iba a karate, me tocó hacer combate con un chamaquillo y éste me empezó a golpear porque era mujer y no debía estar ahí y me enojé tanto que le empecé a dar más fuerte y le dije que era un macho y no sé cuántas cosas.

No me gusta que me digan lo que debo de hacer por ser mujer y estoy tratando de cambiar eso. No dejo que me pongan condiciones y por eso me considero feminista.

Pata: Yo trato de ser feminista en mi casa primero, de que las cosas ya no sean tan así. Porque mi hermano piensa: "¿y yo por qué

¿eres feminista?

voy a lavar, yo por qué voy a hacer esto?" Tal vez por mi mamá que nos ha enseñado que somos iguales, pero él no lo sabe, no lo comprende, no comprende que el hombre y la mujer podemos hacer las mismas cosas, él no lo entiende así.

Murciélago: Yo no sé si me considero feminista. Todo este tipo de cosas a mí me gustan mucho, me llaman mucho la atención, pero no sé qué es todo lo que implica ser feminista, quizás por eso vine, porque me gusta mucho conocer. Incluso con mi mamá la semana pasada le comenté: "oye que me hablaron, que quiero ir" y una total repulsión a esto y entonces dijo: "¡ay, que cómo te vas a empezar a meter en eso!" y lo contesté: "si tú no sabes no puedes opinar así", bueno y nos enojamos. Entonces hoy yo ya no había tocado el tema, y hoy antes de venir le hablé y le dije: "oye, es hoy que quiero ir" y no le pareció muy bien la idea. Y lo que yo le dije es: quiero conocer, déjame y quiero conocer más que nada para después valorar, o decidir o esas cosas. Pero sí me llaman mucho la atención y aun cuando no estoy segura de ser o no ser, pero algo hay de eso.

Petinojo: Como que sí y como que no, yo soy lesbiana y he tratado de que en mi casa mi mamá me dé permiso, ella sabe que soy así y pues sí me ha dado permiso de ir al Clóset. Ella nunca me compara con mis hermanos y toda la familia sabe, menos mi papá, porque él es también bien machista y yo de plano no me quiero meter con él.

No me gustaría meterme mucho en el rollo de ser feminista, quiero vivir mi vida y ya.

Murciélago: Yo quiero conocer, es lo que más me interesa, me encantaría. Ahorita que dijiste eso, yo una vez le comenté a alguien y le digo: "oye, tú qué dirías o qué pensarías si yo fuera lesbiana", entonces me sentí muy mal por lo que me dijo, porque así de jalón me negó su apoyo. Así lo sentí yo, y le dije: "qué injusta", porque de todas maneras sigo siendo la misma Murciélago a la que conoces y quieres, sea como sea. Me sentí muy mal por eso, no importa.

Esto me hace pensar cómo todavía hay repulsión para este tipo de cosas, sin tener conocimiento de eso, digo, deberían tener un poquito más abierta su mente.

debate: ¿Cómo te definirías con tres palabras?

Murciélago: Yo sería lucha, diversión y cambio, a lo mejor. Colibrí: Revolución, rojo y podría ser concentración. **Petinojo:** Libre, feliz y diferente.

Gori6n: Sensible, artista y azul.

Pata: Alegre, blanco y tambi6n cambio.

debate: La 6ltima pregunta es si viniera un hada madrina, ¿qu6 tres deseos le pedirían?

Murci6lago: Paz para m3 y para el mundo en general, prosperidad y felicidad con todo lo que es ser feliz.

Gori6n: Seguir siendo joven, salir un rato fuera de este mundo, un rato nada m3s y que el hada se quede conmigo.

Colibr3: Aceptaci6n para m3 y para el tiempo en el que vivo.

Petirojo: Disfrutar mi sexualidad sin estar en el Cl6set y acabar mi carrera y lograr todo lo que quiero.

Pata: Tambi6n ser3a cambiar las forma de pensar de muchas personas, tal vez la m3a primero; no s3 entender muchos problemas que hay ahorita.

Gori6n: A veces uno se harta de lo que est3 viviendo, de los problemas; salir un rato fuera del planeta ser3a una gran experiencia.

debate: ¿En general las mujeres de su edad piensan de esta forma?

Murci6lago: No, y siempre se preocupan por la moda, o est3n corriendo porque el novio las est3 esperando y una tiene que ir corriendo junto con ellas y eso es horrible. Eso a m3 me molesta mucho, ella tiene su pareja pero si 6l no llega no salimos, son cosas que ya pasaron a la historia, tengo piernas y puedo irme yo. Pero ¿por qu6 no abren su mente un poco?

Gori6n: Yo iba a una prepa donde nos ense1aron a reconocernos a nosotros mismos y a nuestra realidad para despu6s aplicarlo en la creaci6n constante de las artes, las chavas de mi grupo eran muy liberales, les val3a lo que pensar3an de ellas, creo que aprend3 mucho, porque veo muy tradicional a mi familia. En casa somos cuatro mujeres: mi mam3 con sus rollos de que el marido, y el vestido blanco; mi hermana un poco mayor que yo con sus sue1os de casarse y tener muchos hijos y mi hermanita no s3, todav3a creo que sus ideales ser3n distintos, que su generaci6n ser3 diferente.

Murci6lago: En mi casa somos tambi6n muchas mujeres, los hombres son mi hermano y el pap3 de mi hermano, pero igual hay de todo, de diferentes tipos: liberales, conservadoras, y creo que yo soy intermedia, ni una ni otra, soy diferente, lo bueno es que de cada una encuentro algo.